

Tiempos confusos, el gobierno de Castillo y la Sunedu.

Lumpencomunismo y caviares

Enrique Amayo Z.

Sumilla

«Tiempos confusos» se denomina al periodo iniciado el 2016, marcado, a nivel internacional, por la aceleración de los impactos del cambio climático (que pueden ser irreversibles), el triunfo de Donald Trump en Estados Unidos (que lideró el retorno de la derecha al centro de la política mundial), el apareamiento y desarrollo de la pandemia de la COVID-19 (que acentuó la diferencia entre países, aumentando la concentración de la riqueza) y la guerra contra Ucrania (en la que el invasor, el autocrático presidente Vladimir Putin y otras autoridades rusas, abrieron la posibilidad de, llegado el caso, usar armas atómicas, lo que marcaría el derrumbe del mundo). A nivel nacional, dicho periodo (del 20 de julio del 2016 al 28 de julio del 2021) está marcado por los mandatos de cinco presidentes de la República en cinco años.

El último mandatario, Pedro Castillo, presidente desde hace casi un año, por su origen campesino y por ser profesor rural, levantó las esperanzas de las mayorías olvidadas, pero parece que es incapaz de gobernar y que, todo indica, está envuelto en actividades delictivas. Castillo fue elegido junto a un Congreso dominado por intereses mezquinos que ataca instituciones como la Superintendencia Nacional de Educación Universitaria (Sunedu), encargada de mejorar las universidades del país. Ataques a partir de congresistas de partidos de poderosos dueños de pésimas universidades privadas. El profesor presidente ha permanecido mudo y las/los congresistas de Perú Libre (PL), partido autodefinido comunista y por el que fue candidato Castillo, participan del ataque. Y así PL se alía a la llamada DBAR (Derecha Bruta Achorada y Racista) en su odio contra la izquierda democrática, llamándola «caviar». Cabe recalcar que casi todo el liderazgo de PL tiene problemas con la justicia, por lo que sería un partido lumpencomunista.

*Al no haber ya orden en el reino, los antiguos soldados
incas y sus capitanes se dedicaron al robo y al pillaje,
confusos por el derrumbe de su mundo.*

Felipe Guamán Poma de Ayala
Nueva Crónica y Buen Gobierno, 1612.

Contexto

Los «tiempos confusos» a nivel nacional fueron marcados por los mandatos de cinco presidentes de la República. Y a nivel internacional por los acontecimientos mencionados en la sumilla. Aquí no es lugar para profundizar en esos temas, noticia diaria en todas partes del mundo, pero sí para explorar algunos que harán comprensible por qué, inspirándose en la cita del amaute del siglo XVI, Guamán Poma de Ayala, y en el título del libro del historiador marxista inglés Eric Hobsbawm (jefe de tesis del autor en el Birbeck College - Universidad de Londres), *Años interesantes: una vida en el siglo XX*¹, podemos llamar al periodo iniciado el 2016 como de «tiempos confusos».

¹ Hobsbawm, Eric. *Interesting Times. A Twentieth Century Life*. New York: Pantheon Books, 2002.

Cinco presidentes en cinco años (del 28 de julio del 2016 al 28 de julio del 2021) debe ser un récord mundial en el peor sentido, pues indica inestabilidad estructural política, social y económica. Así tuvimos a Pedro Pablo Kuczynski (28/07/16-23/03/2018), Martín Vizcarra (23/03/2018-09/11/2020), Manuel Merino (09/11-15/11/2020), Francisco Sagasti (15/11/2020-28/07/2021) y Pedro Castillo (28/07/2021-¿?). En este texto veremos este periodo a partir de la presidencia de Manuel Merino, quien era presidente del Congreso, y que al ser vacado Martín Vizcarra por esa institución, tomó el cargo de presidente de la República, durando menos de seis días. Su arribo al poder fue interpretado por la mayoría como un golpe de Estado. Los partidos de oposición y organizaciones de la sociedad civil se movilizaron: millares salieron a las calles, siendo reprimidos brutalmente. Mataron dos personas, hirieron a casi un centenar y decenas desaparecieron². Merino renunció y el entonces presidente del Congreso ocupó su lugar. Así, el 17 de noviembre del 2020, Francisco Sagasti llegó a ser presidente del país hasta el 28 de julio del 2021. Sagasti, investigador del área de ciencia y tecnología de sólida formación, reconocido internacionalmente, resolvió muchos problemas como el de las elecciones generales (presidente, vicepresidente, Congreso y Parlamento Andino) que, por mandato constitucional de periodos de cinco años, tenían que realizarse el 28 de julio del 2021. Estas elecciones fueron realizadas siendo reconocida su legitimidad por la mayoría de las instituciones representativas del país, por sus partidos democráticos y por todas

² «Denuncian por homicidio al expresidente peruano Manuel Merino». *vozdeamerica.com*, Washington D.C., 4 de octubre del 2021 (ver en: bit.ly/3vhVen0). Actualmente, el Congreso ha liberado a Merino de toda culpa y le ha rendido un homenaje el 11 de julio, develando un cuadro con su imagen en la galería de expresidentes del Congreso, en una ceremonia encabezada por la presidenta de esa institución. Esas acciones han sido criticadas duramente por las/los familiares de las víctimas de las muertes acontecidas en las movilizaciones y por las instituciones defensoras de derechos humanos. Ver: «Manuel Merino devela un cuadro con su imagen en la galería de expresidentes del Congreso». *elcomercio.pe*, Lima, 12 de julio del 2022. En: bit.ly/3vdxcJO

las organizaciones internacionales invitadas como observadoras, menos por la derecha, que obtuvo mayoría en el Congreso, liderada por la perdedora Keiko Fujimori. Keiko, hija del dictador Alberto Fujimori –preso por 25 años, sentenciado por crímenes de lesa humanidad–, perdió por tercera vez una elección presidencial, en esta ocasión frente a Pedro Castillo, profesor rural de origen campesino. La derrotada, como en los casos anteriores (2011 y 2016), sembró el caos con apoyo de la mayoría del Congreso. La nada sofisticada Keiko imita a Trump: hasta hoy no reconoce su derrota.

El presidente Castillo

Para entender estos «tiempos confusos» peruanos importa saber quién es el victorioso. José Pedro Castillo Terrones, simplemente Pedro Castillo (PC), tiene 52 años, nació en Puña (el 19 de octubre de 1969), caserío de Tacabamba, provincia de Chota, departamento de Cajamarca. Fue electo presidente cuando era profesor primario del centro educativo 10465 de Puña, donde estudió. Su formación profesional la hizo en el Instituto Superior Pedagógico Octavio Matta Contreras de Cutervo, siendo también bachiller en Educación por la Universidad César Vallejo (UCV), casa de estudios privada, y magíster en Psicología Educativa por la misma universidad³. De origen campesino, considerado rondero, comenzó su carrera política como líder sindical de un sector de las/los maestras y llegó a la presidencia como candidato del partido Perú Libre (PL), que se define como socialista-marxista-leninista-mariateguista-antiimperialista, etc.⁴. PL tiene como símbolo un lápiz y como lema: «no más pobres en un país rico». Ese partido, originalmente regional, invitó a Castillo a ser su candidato presidencial ya que su líder, Vladimir Roy Cerrón Rojas, o simplemente Vladimir

³ «Pedro Castillo: el profesor rural que asumirá la Presidencia en el Bicentenario». *elperuano.pe*, Lima, 19 de julio del 2021. En: <https://bit.ly/3ougodZ>

⁴ Partido Político Nacional Perú Libre. Ver: perulibre.pe

Cerrón, fue removido del cargo de gobernador de Junín el 2019 por corrupción, pesando sobre él un pedido de prisión preventiva⁵.

Por primera vez elecciones limpias llevaron a la presidencia de la República a alguien con las características mencionadas, levantando la esperanza de cambios estructurales para favorecer a las mayorías explotadas: poderosa razón para que muchos/muchas votaran por PC, como el autor de este texto, también cholo cajamarquino.

Políticamente, para Pedro Castillo fue determinante ser del Sindicato Unitario de Profesores de la Educación Peruana (Sutep) el 2017, cuando lideró una huelga contra la entonces ministra de Educación, Marilú Doris Martens Cortés, determinando su censura el 17 de setiembre del 2017. La huelga también quería derogar la Ley de Carrera Pública Magisterial que limitaba el ascenso automático por antigüedad imponiendo evaluaciones⁶. La victoria de esa huelga favoreció a Fuerza Popular (FP), partido de Keiko, pues querían censurar a esa ministra de Kuczynski, y también a Pedro Castillo, quien después recibiría la invitación de PL para ser candidato presidencial. Obsérvese que en esa huelga las fuerzas de Castillo terminaron aliadas a FP. Eso a pesar de que manifiestamente Castillo y PL son de izquierda, y que el líder del partido, Vladimir Cerrón, declaró que son marxistas-leninistas o comunistas. Por eso importa ver sus acciones a la luz de un dicho atribuido a Lenin: para conocer una persona no hay que verle la boca sino las manos. O sea: no lo que dice, sino lo que hace.

⁵ Collantes, Alonso. «Fiscalía reitera pedido de prisión preventiva para Vladimir Cerrón por caso Antalsis». *larepublica.pe*, Lima, 28 de abril del 2022. En: bit.ly/3PY6Q6q

⁶ Ver: «PPK asegura que su Gobierno trabaja por una educación de calidad». *canaln.pe*, Lima, 24 de febrero del 2018. En: bit.ly/3PSH5cu

Castillo presidente y el Sutep

Castillo frecuentemente actúa como si aún fuera líder sindical, lo que se manifiesta, por ejemplo, en su apoyo al proyecto del Partido Magisterial Popular (PMP). La base de dicho partido sería el sindicato creado por él cuando lideró la huelga mencionada, la Federación Nacional de los Trabajadores de Educación del Perú (Fenate Perú)⁷. Sería su partido⁸ con el que continuaría quebrando al Sutep⁹. En ese sentido, el 15 de abril del 2022, en una ceremonia con invitadas/invitados, menos las/los del Sutep, en Palacio de Gobierno, Castillo firmó la ley que otorgaba a las/los maestros el pago del 100% de la Compensación por Tiempo de Servicio (CTS) o casi un salario más anual: el Sutep había sido esencial para conseguirlo. Allí Castillo se comportó como dirigente del Fenate y, lo peor, puso a maestros/maestras contra maestros/maestras. Poco después el Secretario General del Sutep dijo que lo mejor sería que Castillo renunciara y que se llame a elecciones generales¹⁰.

Y el asunto empeoró ya que Castillo firmó, el 7 de julio del 2022, un Decreto Supremo mediante el cual el ministro de Educación, en la práctica, retira del Sutep el control de la Derrama Magisterial¹¹, institución que tendría 3000 millones de soles de presupuesto¹². El Sutep durante años organizó y administró muy bien la Derrama Magisterial, siendo una institución público-privada exitosa de

⁷ Ver: «Inscriben a sindicato que fue fundado por Pedro Castillo». *elcomercio.pe*, Lima, 2 de agosto del 2021. En: bit.ly/3BkdOP1

⁸ Ver: «El Partido Magisterial, del sindicato de Castillo, pide ser inscrito en Perú». *swissinfo.ch*, Berna, 30 de noviembre del 2021. En: bit.ly/3OwlzmY

⁹ Ver: «Sectarismo magisterial». *larepublica.pe*, Lima, 15 de abril del 2022. En: bit.ly/3PyYuT4

¹⁰ Paucar, Carlos. «Lucio Castro: 'El presidente Pedro Castillo nos obliga a tomar la decisión de solicitar su renuncia'». *larepublica.pe*, Lima, 23 de abril del 2022. En: bit.ly/3OzfGXl

¹¹ Cárdenas, Abel. «Derrama Magisterial: Rosendo Serna reconoce que norma busca sacar al Sutep de la entidad». *larepublica.pe*, Lima, 12 de julio del 2022. En: bit.ly/3zE4dSf

¹² Ver la Carlinatura del jueves 14 de julio del 2022 en: bit.ly/3PEE7nB

mucho prestigio. Las reformas impuestas por el mencionado decreto prácticamente pasarían el control de dicha institución al Fenate. Es probable que este sea un movimiento de Castillo y las/los de su partido magisterial para guardarse las espaldas y continuar económicamente bien en caso se vea obligado a dejar la presidencia.

Castillo, Sunedu y la Universidad César Vallejo

El presidente se define como profesor: importa ver su coherencia en relación a cuestiones educativas esenciales como la calidad universitaria.

La Superintendencia Nacional de Educación Universitaria (Sunedu) vigila la calidad de los estudios universitarios y, para mejorarla, promueve una reforma. Pero tiene enemigos/enemigas, mayoritariamente dueños de universidades privadas sin calidad, en su mayoría desactivadas por la Sunedu. Esos dueños, de derecha y que tienen «plata como cancha», constituyen un *lobby* poderoso en el Congreso. Desde allí amenazan a la Sunedu y al Ejecutivo, entiéndase al presidente. Y este qué hace al respecto... nada, como en otros casos, aunque aquí la razón de fondo debe estar en que el partido izquierdista Perú Libre también ataca a la Sunedu¹³, lo que decepciona y explica que baje el apoyo que tenía: recientemente 74% desaprueba al presidente Castillo¹⁴. Y la situación del Congreso con su presidenta María del Carmen Alva es peor, pues la misma encuesta de Ipsos le da una desaprobación de 79%. Pero ella, ebria de poder, hace de todo, tramando hasta

¹³ Contreras, Carlos. «Fujimorismo, Perú Libre y Renovación Popular se unen para tumbarse la Sunedu esta semana». *larepublica.pe*, Lima, 11 de enero del 2022. En: bit.ly/3OGrNC2

¹⁴ «Pedro Castillo: el 74% de peruanos desaprueba al presidente, según Ipsos». *larepublica.pe*, Lima, 17 de julio del 2022. En: bit.ly/3oCnjBC

golpes de Estado, para quedarse en su lugar¹⁵. Típica representante de la DBAR: es mal educada, agresiva y con aires de superioridad. Además, en su corta gestión como presidenta del Congreso, ya maltrató a dos presidentes: Sagasti y Castillo. Por eso no entiende lo que las estadísticas gritan: puede pasarle lo mismo que a su íntimo, hasta premiarlo, Merino «El Breve» (seis días como presidente de la República), o como a la ambiciosa Mercedes Aráoz, que se suicidó políticamente buscando lo mismo¹⁶. Sin embargo, Pedro Castillo permaneció mudo hasta cuando, a inicios de mayo, las fuerzas mencionadas del Congreso aprobaron un proyecto de ley para casi exterminar a la Sunedu, esperando hasta el último día para observarlo¹⁷.

Finalmente, el 13 de julio el Congreso aprobó por insistencia el mencionado proyecto de ley, con votos de PL y del partido magisterial del presidente. Es así que ya es ley la norma que reestructura a la Sunedu, lo que prácticamente termina la reforma y mejoría del sistema universitario, abriéndose las puertas para la reentrada de universidades que por su bajísima calidad habían sido descalificadas por esa institución¹⁸.

(a) Las mejores universidades peruanas a nivel latinoamericano y mundial

La Sunedu, con poder, es vital para el país. Varias instituciones evalúan los sistemas universitarios del mundo. Para ver objetivamente la situación universitaria peruana, que la Sunedu

¹⁵ Huacasi, Wilber. «María del Carmen Alva comprometida en un audio de contenido golpista». *larepublica.pe*, Lima, 4 de junio del 2022. En: bit.ly/3cIOfwY

¹⁶ Rojas, Fernanda. «Mercedes Aráoz, la (casi) primera presidenta del Perú». *latercera.com*, Santiago de Chile, 2 de octubre del 2019. En: bit.ly/3cFQGQR

¹⁷ «Presidente Pedro Castillo observa autógrafa que debilita la autonomía de la Sunedu». *larepublica.pe*, Lima, 31 de mayo del 2022. En: bit.ly/3bcUrWw

¹⁸ Martínez Castillo, Fiorella. «¿Qué sucederá con las universidades no licenciadas tras la aprobación de la ley que reconforma la Sunedu?». *larepublica.pe*, Lima, 16 de julio del 2022. En: bit.ly/3cAOKsO

quiere mejorar, hay que compararla con la de otros países de América Latina. Prestigiosas instituciones realizan esa actividad, como el Ranking Web de Universidades (Webometrics Ranking of World Universities)¹⁹, utilizada, por ejemplo, para clasificar las 10 mejores universidades peruanas²⁰.

Las universidades más antiguas de América son la Universidad Nacional Mayor de San Marcos (Unmsm) y la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), fundadas el 12 de mayo de 1551 y el 21 de setiembre de 1551, respectivamente, con nombres diferentes. Ambas tienen 471 años, aunque la Unmsm es internacionalmente reconocida como la más antigua por una diferencia de cuatro meses. Por siglos fueron las universidades más importantes de América Latina, pero la Unmsm dejó de serlo: hoy no es primera ni en el Perú. La UNAM, en cambio, continúa primera en su país y en un lugar relevante en el mundo.

Según el Ranking Web de Universidades, la primera universidad peruana es la Pontificia Universidad Católica del Perú (PUCP), ocupando el lugar 980 en el mundo y el 32 a nivel de Latinoamérica. La Unmsm ocupa el segundo lugar en el país, siendo la 50 de América Latina y la 1362 del mundo. La UNAM es la primera de México, segunda de América Latina y 143 del mundo. La posición de la Unmsm es pésima en relación a la UNAM: en América Latina las separan 48 lugares y en el mundo 1219.

Comparando a la PUCP, la primera del Perú, 32 en América Latina y 980 del mundo, con las universidades de otros países, tenemos que: Brasil tiene 20 universidades ocupando mejores lugares que la PUCP (entre el lugar 72 y 975 del mundo); México cinco (entre el 143 y 888); Chile tres (291, 454 y 845) y Argentina dos (368 y 550).

¹⁹ Webometrics Ranking of World Universities. Ranking web de universidades. En: bit.ly/3OO3Nga

²⁰ «¿Cuáles son las 10 mejores universidades del Perú este 2022?». *larepublica.pe*, Lima, 2 de marzo del 2022. En: bit.ly/3BjkywD

La 72 del mundo, la brasileña Universidad de São Paulo (USP), es la única de Iberoamérica entre las 100 mejores del mundo, ocupando el primer lugar de América Latina; la UNAM es la segunda de América Latina y 143 del mundo; y la brasileña Universidad Estadual de Campinas (Unicamp) es la tercera de América Latina y 250 del mundo. No puede mencionarse aquí el nombre y país de cada una de esas 10 mejores universidades de América Latina, pero sí a la brasileña Universidad Estadual Paulista (Unesp), sexta de América Latina y 346 del mundo, ya que allí, por casi 30 años, fue profesor el autor de este artículo. Así tenemos que entre las 10 primeras universidades de América Latina no hay ninguna peruana. Brasil cuenta con seis (tres en São Paulo), Chile con dos, y Argentina y México con una. Las mejores nueve son nacionales y públicas, solo la décima, la Pontificia Universidad Católica de Chile, es privada. Objetivamente, el mejor sistema universitario de América Latina es el brasileño, concentrando en el estado de São Paulo tres de sus mejores universidades, 100% gratuitas.

De lo anterior se deduce que la situación de la universidad peruana es trágica y peligrosa, y sin la Sunedu será peor. Más aún, pésima, pues sus atacantes, principalmente del Congreso, son poderosos por sus vínculos con universidades particulares, cuyo objetivo es lucrar, como la UCV, Telesup, Alas Peruanas, etc.

El Ranking Web de Universidades clasifica 133 instituciones universitarias peruanas. Ahí podemos encontrar que la UCV ocupa el lugar 16 del Perú y 4549 del mundo, mientras que la Escuela Superior de Formación Artística Pública de Ayacucho ocupa el lugar 133 del Perú (último lugar del país) y 31 138 del mundo. Y si cerca del lugar 5000 es pésimo, caso de la UCV, el lugar de la mencionada escuela superior de Ayacucho no tiene adjetivo pues sería peor que pésimo. Entonces, ¿cuál sería el adjetivo para la Telesup y Alas Peruanas que no ocupan ningún lugar pues ni siquiera son mencionadas? Sin embargo, instituciones como esas,

inclasificables, pero que lucran como sea para obtener recursos, son las victoriosas con la casi destrucción de la Sunedu. Situación riesgosa para el futuro del país.

Frente a toda esta situación, ¿por qué el presidente y profesor Castillo permaneció mudo frente a los ataques a la Sunedu? ¿Por qué esperó hasta el último minuto para tibiamente defenderla? Y, peor aún, ¿por qué finalmente su partido, o sea PL, votó para casi acabar con esa institución?

(b) Los estudios de posgrado del profesor

Las respuestas a las preguntas planteadas en el párrafo anterior están tanto en sus intereses en el Fenate y en su partido magisterial, como en sus sinuosos compromisos con el partido PL, que trabajó junto con la derecha del Congreso para fragilizar a la Sunedu. Además, Pedro Castillo es incapaz de procesar información de calidad, en este caso sobre la situación universitaria, por la pobreza de sus estudios, especialmente de posgrado.

Avelino Guillén, prestigioso fiscal que encarceló a Alberto Fujimori y a Vladimiro Montesinos, fue fugaz en su periodo (del 4 de abril del 2021 al 1 de febrero del 2022) como tercer ministro de Justicia y Derechos Humanos de Castillo. Guillén, en una entrevista, mencionó que: «en los ambientes que ocupaba el Señor Presidente nunca he visto medios ni periódicos o televisión encendida con algún informativo»²¹. O sea, no lee, no escucha ni se entera de mucho. Guillén también comentó en la entrevista que su gente de confianza, quienes lo mantienen informado, son parecidos a él, siendo varios sus paisanos y, algunos, sus sobrinos (hoy prófugos de la justicia con sus cabezas a premio al igual que

²¹ Fowks, Jacqueline y Quesada, Juan Diego. «Avelino Guillén: 'A Castillo se le llena la boca con el pueblo, pero no hace nada por él'». *elpais.com*, Lima, 23 de febrero del 2021. En: bit.ly/3ozTTUR

su ex secretario en la presidencia)²². Así, no obtiene información de calidad y, aunque la tuviera, no podría procesarla por su pobre formación intelectual: por ejemplo, confunde Croacia con Ucrania²³.

El presidente tiene entonces estudios malos pero que son suficientes para obtener en la UCV el título de «magister», necesario para incrementar el salario. Quienes consiguieron esos títulos son cómplices de la UCV que fabrica y cobra para otorgarlos. Según un artículo publicado por Alonso Zambrano²⁴, los estudios de posgrado del presidente y de su esposa serían una farsa. Ambos estudiaron la maestría en Psicología Educativa en la subsede de la UCV de Tacabamba (la sede está en Cajamarca). Estudios hechos con otras 30 personas, de las cuales terminaron unas 20, pagando entre 150 y 200 soles mensuales para recibir clases dictadas por profesores/profesoras de fuera, los fines de semana. Un único profesor fue asesor de todas las tesis, aunque ninguna fue encontrada en los repositorios de la universidad. Los títulos fueron entregados por el dueño de la UCV, César Acuña, en una ceremonia en Cajamarca. Acuña honró con su presencia probablemente porque las/los nuevos magister eran sus paisanos/paisanas, pues también es tacabambino. El artículo de Zambrano también menciona que la subsede como la sede de la UCV mencionadas operaban informalmente sin autorización para funcionar.

Lo anterior es coherente con lo que dice la Sunedu en su Resolución del Consejo Directivo n° 077-2019-SUNEDU/CD, del 11 de junio del 2019, que tiene que ver con el trámite de

²² D. Olmo, Guillermo. «Sobrinos de Pedro Castillo: por qué son investigados y cómo acabaron entre los prófugos más buscados de Perú». *bbc.com*, Lima, 1 de abril del 2022. En: bbc.in/3Je1IJa

²³ «Pedro Castillo comete lapsus y confunde a Ucrania con otro país: 'La guerra entre Croacia y Rusia'». *larepublica.pe*, Lima, 27 de abril del 2022. En: bit.ly/3cJ3O7S

²⁴ Zambrano, Alonso. «Tesis como cancha. La 'maestría' en psicología educativa obtenida por Pedro Castillo Terrones y su esposa fue una auténtica farsa ideada en la fábrica de César Acuña. Esta es la historia completa». *Hildebrandt en sus Trece*, n.º 581. Lima: Hildebrandt en sus Trece, 2022, p. 9 y p. 31.

licenciamiento de la UCV²⁵. Después de un estudio demostrativo muy objetivo, serio y bien estructurado de 12 páginas, la UCV fue licenciada para continuar funcionando. Pero allí, en las páginas del mencionado estudio, puede leerse que se le cortaron 5 programas de maestría propuestos como nuevos y 38 programas que ya funcionaban: de bachillerato (9), de maestría (21), de doctorado (2) y de segunda especialidad (6). También se le da una larga lista de requerimientos que debería cumplir tanto para que se le acepte lo que se le cortó como para mejorar sustancialmente. La conducta de la UCV mostrada hasta ahora y a la que se ha hecho referencia anteriormente hace difícil imaginar que haya llevado en serio las recomendaciones de la Sunedu. Probablemente la UCV tomará ventaja de la casi destrucción de esa institución para, junto a otras universidades similares o peores que ella, continuar y ampliar sus negocios de siempre, obteniendo los licenciamientos que la Sunedu les negó.

El título de la tesis de la pareja presidencial era: *La equidad de género y los aprendizajes significativos del área personal social en los estudiantes del IV ciclo de la institución educativa 10465-Puñá-Tacabamba-Chota-Cajamarca-2011*. Zambrano tocó todas las puertas de la UCV para ver esa tesis, pero nunca pudo. Nadie podía verla, era uno de los secretos mejor guardados por la pareja y César Acuña. Pero el secreto terminó. A comienzos de mayo del 2022 la prensa informó que Pedro Castillo y su esposa Lilia Paredes plagiaron el 54% de su tesis²⁶. Los que la han leído la califican de absolutamente ininteligible²⁷. La hechura de esa tesis es

²⁵ Ver la Resolución del Consejo Directivo n° 077-2019-SUNEDU/CD, del 11 de junio del 2019, en: bit.ly/3b9i6hE

²⁶ «Pedro Castillo y Lilia Paredes: tesis de maestría que hicieron juntos tiene más de 50% de plagio». *larepublica.pe*, Lima, 2 de mayo del 2022. En: bit.ly/3BltAJC

²⁷ Yrigoyen, María del Carmen. «Aparta de mí esta tesis. El problema de la tesis de la pareja presidencial Castillo-Paredes no es sólo el plagio: es su absoluta ininteligibilidad». *Hildebrandt en sus Trece*, n.º 587. Lima: Hildebrandt en sus Trece, 2022, p. 5.

uno de los asuntos por los que la fiscalía investiga al presidente²⁸ y también por formar parte de una banda delincuencia que operaba desde el Palacio de Gobierno²⁹. Castillo podría terminar en la cárcel junto a su ex ministro de Transportes y Comunicaciones, Juan Silva Villegas³⁰. La periodista Rosa María Palacios lo llamó: «el gobierno del plagio», ya que dos de sus ministros, el de Educación y el de Trabajo, también plagiaron sus tesis de doctorado (70%) y de maestría (49%), respectivamente³¹.

Por eso al profesor presidente, y a muchas/muchos que son parte de los partidos con los que tiene vínculos directos (el magisterial y PL), como también a importantes funcionarias/funcionarios del Gobierno, y obviamente del Congreso (tal vez a la mayoría de congresistas), no les interesa defender a la Sunedu, pues en el fondo tienen que defender «sus universidades» pésimas. Y en caso racionalicen esa defensa, podrían decir: al final allí «aprendimos» casi todo lo que sabemos.

Los pobres o nulos estudios de maestría del presidente esclarecen por qué la UCV es pésima a nivel internacional. Su lugar, el 4549, refleja que no educa mínimamente a su alumnado. La prueba: ha otorgado títulos a casi 85 000 tesis, o sea, casi cuatro veces más que la Unmsm en cerca de 500 años³². Títulos que son solo papel: imposible producir ese número de tesis en 31 años (fue fundada en 1991). No valen nada, pero ayudan a explicar las

²⁸ Fowks, Jacqueline. «Perú: Un fiscal peruano investiga al presidente Pedro Castillo por plagio en su tesis de maestría». *elpais.com*, Lima, 5 de mayo del 2022. En: bit.ly/3bc61Z7

²⁹ Páez, Ángel y Espiritu, Piero. «Copamiento del MTC se organizó antes que Pedro Castillo asumiera la presidencia». *larepublica.pe*, Lima, 2 de junio del 2022. En: bit.ly/3zC9Ccb

³⁰ Zambrano, Américo. «Juan Silva y Pedro Castillo pueden terminar en la cárcel». *Hildebrandt en sus Trece*, n.º 589. Lima: Hildebrandt en sus Trece, 2022, pp. 2-3.

³¹ «RMP sobre tesis de Pedro Castillo: 'Es el Gobierno del plagio'». *larepublica.pe*, Lima, 3 de mayo del 2022. En: bit.ly/3b7oTIU

³² «UCV registra 83,963 tesis, cuatro veces más que San Marcos quién tiene 471 años de creación». *informateperu.pe*, Lima, 10 de mayo del 2022. En: bit.ly/3vkNa4K

sinuosas y cómplices relaciones entre los tacabambinos Castillo y Acuña, dueño de la UCV y del partido Alianza para el Progreso (APP) que pesa en el Congreso. Complicidad³³ reforzada por el hecho de que César Acuña es un plagiaro convicto que, al ser acusado de plagiar también su tesis de doctorado, se «defendió» diciendo: no es plagio, es copia³⁴.

«Tesis» así generan reacciones. El brasileño Marcos Palacios, Ph.D. en Sociología por la Universidad de Liverpool (Gran Bretaña), profesor principal de la Universidad Federal de Bahía y profesor visitante de varias universidades (de Swansea, Gran Bretaña; de la Beira Interior, Portugal; de Córdoba, Argentina; etc.), conoce bien el Perú. Allí hizo su trabajo de campo para su Ph.D., paso obligatorio de las universidades serias para obtener ese título, con una beca de la Fundación Ford. Palacios conoce, sin duda, los sistemas universitarios de por lo menos cinco países: Brasil, Gran Bretaña, Portugal, Argentina y España. Informado de la tesis de la pareja presidencial, en un correo del 2 de mayo del 2022 a este autor, le dijo: «Para comenzar, dissertação a quatro mãos eu nunca vi!!!! Uau!» (*para comenzar, ¡¡¡¡tesis de maestría a cuatro manos nunca vi!!!! ¡Increíble!*). ¿Y para terminar? Podría agregar: en mis casi 40 años como profesor hasta jubilarme, jamás vi un posgrado donde 30 tesis fueran dirigidas por un solo asesor, o que las/los profesores de maestría fueran contratados por horas, etc. Diría que las universidades serias, como las tres del Estado de São Paulo, solo tienen profesores/profesoras a tiempo completo con doctorados, nunca de universidades como la UCV, y la mayoría con posdoctorados, cada uno/una responsable de asesorar máximo siete tesis, divididas siempre en los tres niveles: bachillerato, maestría y doctorado; todos y todas con acceso a fondos para investigar y con la obligación de participar, anualmente, en

³³ Ver el Heduardicidio del martes 3 de mayo del 2022, en: bit.ly/3PF7cPS

³⁴ «César Acuña: 'Lo de Otoniel Alvarado no es plagio, es copia'». *gestion.pe*, Lima, 17 de febrero del 2016. En: bit.ly/3PFf5n

congresos nacionales e internacionales, así como publicar, etc. Por eso son las mejores universidades de Iberoamérica y ocupan lugares destacados a nivel mundial.

Jair Messias Bolsonaro, presidente del Brasil, ataca siempre a la Coordinación de la Formación del Personal de Nivel Superior (Coordenação de Aperfeiçoamento de Pessoal de Nível Superior –Capes–), institución equivalente a la Sunedu. Ataques que llevaron a la renuncia de investigadores de esa institución³⁵, como al corte de miles de becas que otorgaba³⁶. Es así que coinciden el pausado accionar de Castillo para defender a la Sunedu con el sistemático ataque de Bolsonaro a la Capes. Coincidencia cómica si no fuera trágica: Castillo permitió el ataque a la responsable de mejorar un sistema universitario malo; Bolsonaro atacaba a la encargada de mantener un sistema universitario bueno.

Ser de izquierda significa luchar por cambios estructurales socioeconómicos para eliminar la explotación, guiándose por principios éticos superestructurales. A la luz de eso y del ya mencionado dicho de Lenin, deducimos que Castillo no es de izquierda, pero ¿será de izquierda PL y sus líderes como Vladimir Cerrón?

¿Los líderes de Perú Libre son de izquierda?

El Secretario General de Perú Libre, Vladimir Cerrón, nació en el distrito de Ahuac, Junín, y tiene 51 años de edad. Es médico neurocirujano titulado en Cuba. Fundó el 2007 el partido hoy conocido como Perú Libre (PL). Fue gobernador de Junín dos veces (2011-2014 y 2019-2022), siendo suspendido de su cargo el 20 de

³⁵ Oliveira, Elida. «Debandada da Capes já soma 80 pesquisadores e expõe queda de braço por novos cursos de pós». *brasil.elpais.com*, São Paulo, 1 de diciembre del 2021. En: bit.ly/3cRHclP

³⁶ Gimenes, Ítalo. «Pesquisas coronavírus. Governo corta milhares de bolsas Capes, podendo afetar pesquisas sobre Coronavírus». *esquerdadiario.com.br*, São Paulo, 22 de marzo del 2020. En: bit.ly/3cOVFP8

agosto del 2019 por corrupción. Tiene varios procesos legales en curso. El más «visible» tiene que ver con posibles vínculos con los llamados «Dinámicos del Centro», organización criminal dentro del Gobierno Regional de Junín, motivo por el cual, el 29 de agosto del 2021, el Juzgado de Investigación allanó en Lima y Huancayo siete casas de PL, incluyendo las de Vladimir Cerrón³⁷. El 27 de abril del 2022 su prisión fue una vez más requerida³⁸. Actualmente, el líder del partido que llevó a la presidencia a Castillo es poderoso pero, si pierde ese poder, tal vez termine huyendo (como los sobrinos del presidente y su exsecretario) para no ir a prisión.

Es fundamental también en ese partido la figura de Waldemar José Cerrón Rojas, hermano menor de Vladimir Cerrón. Tiene 50 años de edad y también nació en Ahuac. Es congresista (2021-2026) y vocero de PL. La bancada que lidera fue la primera mayoría del Congreso (con 37 congresistas), pasando poco a poco a ser la segunda en tamaño pues ha perdido varias/varios congresistas, quienes se fueron y formaron el partido del presidente, el llamado «Bloque magisterial». El poder que tiene Waldemar, sumado al de su hermano, los transforma en los «dueños de PL», partido que fue, hasta hace poco, eje del gobierno. Es acusado de corrupción junto a sus hermanos Vladimir y Fritz³⁹. Tanto Vladimir como Waldemar se niegan a declarar ante la justicia⁴⁰.

Otro miembro importante de PL es Guido Bellido Ugarte. Nacido en Livitaca, Cusco, tiene 42 años de edad. Es quechuahablante, congresista (2021-2026) y fue premier de Castillo (del 29 de julio al 6 de octubre del 2021). La fiscalía lo investiga junto a Vladimir

³⁷ «¿Qué investigaciones enfrenta Vladimir Cerrón?». *enfoquederecho.com*, Lima, 6 de setiembre del 2021. En: bit.ly/3BHTMf

³⁸ Collantes, Alonso. «Insisten en prisión preventiva contra Vladimir Cerrón por caso Antalsis». *larepublica.pe*, Lima, 27 de abril del 2022. En: bit.ly/3PXNEFY

³⁹ Huacasi, Wilber. «Candidato Waldemar Cerrón de Perú Libre investigado por lavado de activos». *larepublica.pe*, Lima, 7 de abril del 2021. En: bit.ly/3PZucj5

⁴⁰ «Los hermanos Cerrón se niegan a declarar ante la Fiscalía de Lavado de Activos». *Mi Canal Perú*, Lima, febrero del 2022. En: bit.ly/3bgNScG

Cerrón por presuntos vínculos con Sendero Luminoso en el Valle de los ríos Apurímac, Ene y Mantaro (Vraem), y por su posible participación en la banda «Los Dinámicos del Centro»⁴¹. Tiene posiciones antifeministas, machistas y homofóbicas⁴².

Otro personaje reconocido del partido es Hernán Yuri Condori Machado, médico cirujano de 55 años de edad, nacido en Santiago, Cusco. Con apoyo de Vladimir Cerrón fue nombrado ministro de Salud (del 8 de febrero al 3 de abril del 2022), siendo censurado por el Congreso, por lo que renunció. La fiscalía anticorrupción de La Merced lo procesa por actividades ilegales. Como médico vendía agua arracimada para combatir la pandemia de COVID-19, que recomendaba hasta a personas con diabetes. Acusado de venderla a pesar de no tener validación científica, mintió diciendo que sí la tenía de la fiscalizadora Food and Drug Administration (FDA) de los Estados Unidos⁴³. El Colegio Médico del Perú lo investiga por actuar como ginecólogo sin serlo⁴⁴. Censurado por incapaz, fue reemplazado por su viceministro, quien de inmediato lo contrató para continuar en el Ministerio de Salud (Minsa) como asesor⁴⁵.

El periodista Carlos Paredes publicó un artículo sobre algunos personajes que llegaron a ministros gracias a Vladimir Cerrón⁴⁶. El primero es el llamado «Doctor agüita» o Hernán Condori, con información parecida a la ya dada. También menciona al ex ministro de Energía y Minas, Carlos Sabino Palacios Pérez, quien

⁴¹ Vázquez, Carlos. «Guido Bellido: Todos los escándalos del primer ministro de Perú». *larazon.es*, Lima, 12 de agosto del 2021. En: bit.ly/3bgOrmO

⁴² «Guido Bellido y el largo historial de expresiones homofóbicas y machistas». *larepublica.pe*, Lima, 30 de julio del 2021. En: bit.ly/3zk1lZn

⁴³ «Hernán Condori Machado: Conoce el perfil y hoja de vida del cuestionado ministro de Salud». *infobae.com*, Lima, 10 de febrero del 2022. En: bit.ly/3BmA7E1

⁴⁴ Chuquín, Roger. «Ministro Hernán Condori Machado: una cura peor que la enfermedad». *convoca.pe*, Lima, 11 de febrero del 2022. En: bit.ly/3bfPNOK

⁴⁵ Sánchez Rojas, Alicia y Reyes Parra, Víctor. «Hernán Condori vuelve al Minsa como asesor: el historial del exministro y las reacciones a su designación». *elcomercio.pe*, Lima, 20 de abril del 2022. En: bit.ly/3PYVVGJ

⁴⁶ Paredes, Carlos. «Los ministros que Vladimir Cerrón puso en el Gabinete». *caretas.pe*, Lima, 11 de febrero del 2022. En: bit.ly/3O1D7xl

estudió Metalurgia en la Universidad Nacional del Centro, sin terminar la carrera (la Sunedu no tiene registro de ello). En otras palabras, tenía una casi nula formación para el cargo que ocupaba, al igual que otras/otros nombrados por él para altas posiciones en el Ministerio de Energía y Minas (Minem). Paredes también muestra que otros ministros y otras personas, generalmente de confianza de Vladimir Cerrón, fueron nombradas para altos cargos sin tener los currículos adecuados.

Con todo lo mencionado nos queda claro que las/los líderes de ese partido tienen problemas judiciales y/o no califican para los cargos oficiales que ocupan. A ello se suma que el partido PL tiene dos hermanos, los Cerrón, en su cúpula, lo que, visto desde la sociología, constituye nepotismo, caudillismo o autoritarismo, o todas las anteriores. Además, tenemos que las/los congresistas de PL se alían con frecuencia a la derecha hegemónica, dueña también de universidades incalificables, votando en conjunto, por ejemplo, contra la Sunedu. Esto demostraría que la gente de PL tampoco es de izquierda. Y como nuestra derecha es DBAR, no se da cuenta de que sus alianzas con PL no son casuales, pues ese «partido de izquierda» existe para servir a la derecha. La DBAR y PL son, finalmente, caras de la misma moneda, tal como lo demuestra, una vez más, que coincidan en su rabia, odio y desprecio a la izquierda democrática, llamándola «caviar» (el autor de este texto se sentiría honrado de ser «insultado» así pues sabe bien que estaría en excelente compañía).

Cabe recordar en este punto que el agrónomo, economista y socialista autogestionario Jaime Llosa Larrabure, a fines de los años 60, reunía al grupo Cátedra Libre para discutir cómo mejorar la calidad universitaria. La posición de Jaime, que mantiene hasta hoy, creo es la de un «caviar», así como la de otras/otros de ese grupo, que venían de distintas universidades. Junto a Jaime, por la Universidad Nacional Agraria La Molina (Unalm), estaban José María Arguedas, Walter Quinteros y el autor de este artículo quien,

recién graduado como sociólogo en la Unalm, iniciaba su carrera allí, en su Departamento de Sociología (que ya no existe), cuyo jefe era Arguedas. Por la PUCP estaban Gustavo Gutiérrez, Rolando Ames, etc. Conociendo a Arguedas, puede afirmarse que siempre estuvo contra la rabia como instrumento político. Así, de estar vivo Arguedas, gente como Vladimir Cerrón tal vez lo calificaría de «caviar», coincidiendo con la DBAR y con el innombrable líder de Sendero Luminoso que despreciaba a las/los que no cultivaban la rabia. Y lo mismo podría decirse de José Carlos Mariátegui que, por ejemplo, no era antirreligioso⁴⁷, ni nunca fue acusado, al igual que los otros «caviares» mencionados, de corrupto.

Perú Libre es un partido lumpencomunista

El concepto «lumpemproletariado» fue usado por Karl Marx y Friedrich Engels en su clásica obra *La ideología alemana*. Dicho concepto busca explicar el grupo social debajo de la clase proletaria. El concepto marxista «clases sociales» envuelve lo objetivo y lo subjetivo. El primero se refiere al lugar que se ocupa en el proceso productivo: dueño de los medios de producción o trabajador que usa esos medios a cambio de un salario. Los dueños o clase burguesa explotan a los asalariados o clase proletaria. El nivel objetivo se denomina «clase en sí», aunque la conciencia de ser dueño o explotado es subjetiva y denominada «clase para sí». Esta última posibilita la organización: unos para perennizar el sistema burgués, capitalista y explotador, los otros para eliminarlo, creando una sociedad sin clases ni explotación, socialista o comunista. Debajo del proletariado hay otro grupo, también explotado, pero que no participa del proceso productivo, lo que

⁴⁷ Cardoso da Silva, Adriana. «Religiosidade em Mariátegui e a Teologia da Libertação: em busca de uma alternativa Contra Hegemônica para a América Latina». En: Samuel de Jesús, ed. *Integração Sul-Americana, o caso de Brasil e Peru*. Mato Grosso do Sul: Editora da Universidade Federal de Mato Grosso do Sul, 2020.

determina que no se organice: así no puede tomar conciencia, siendo «lumpemproletariado». Este es un grupo al margen del proceso productivo y de la sociedad, conformado por delincuentes y criminales de todo tipo, corruptos y traficantes, prostitutas/prostitutos, proxenetas, mentirosos profesionales o estafadores, o los que viven de deshechos (indigentes, mendigos, etc.). Todas esas actividades que no permiten tomar conciencia de clase, sin la cual terminan sirviendo a las/los explotadores.

A la luz de ese concepto y del currículum de la élite de PL (con procesos judiciales, acusadas/acusados de ladrones y corruptos, mentirosos que esconden su pobre formación profesional, antifeministas y homofóbicos, constantemente aliados a partidos de la burguesía), ¿cómo clasificar ese partido que se define también como comunista? La respuesta sociológica es: «lumpencomunista». Más aún, tomando en cuenta el dicho de Lenin, ¿qué hacen las/los miembros conocidos de ese partido?: no hacen lo que dicen. Directa o indirectamente, y poco o mucho, se aprovechan de su poder dentro del Estado para robarlo, justificándose, tal vez, con que si todas y todos quienes roban son comunistas, lo que se está haciendo entonces es «expropiar» al Estado burgués. Así, las alianzas con la DBAR son justificadas, sin rubor, como por ejemplo Vladimir Cerrón, quien dice frases como: «Es solo el zigzag para llegar a la cumbre. Nuestro Ideario está más firme que antes...»⁴⁸.

Lo anterior explica los pactos del lumpencomunismo con la lumpemburguesía evidente en el Congreso. Allí es frecuente la alianza de congresistas de PL con las/los congresistas de partidos de la DBAR: de los dueños de malas universidades como la UCV, Alas Peruanas, Telesup, etc.; también de partidos como Fuerza Popular (FP), controlado por la familia Fujimori, casi toda acusada de participar en actividades delictivas; o de partidos

⁴⁸ Vladimir Cerrón en Twitter: «@rmapalacios Es solo el zig-zag para llegar a la cumbre. Nuestro Ideario está más firme que antes y ahora muchos congresistas del pueblo lo entienden mejor». Ver en: bit.ly/3S91CGS

como Renovación Popular (RP), cuyo líder, Rafael López Aliaga, muestra casi con orgullo que parte de su fortuna se basa en no pagar y decir que no tiene deudas (debe decenas de millones a la Superintendencia Nacional de Aduanas y Administración Tributaria –Sunat–)⁴⁹. Por casos así recibió un apodo que lo retrata bien: Porky.

La alianza entre los dos lumpen tiene como cómplices, en el caso del desbaratamiento de la Sunedu, al presidente y a su partido magisterial.

Conclusión

Las esperanzas que levantó el presidente Castillo se transformaron en frustración. El Perú ha tenido tiempos muy confusos por un contexto internacional peligroso para la vida (también por la posibilidad del uso de armas atómicas) y por haber elegido como presidente a alguien que, además de ser un incapaz, se hace cada día más evidente que participa en actividades que podrían llevarlo a terminar entre los infames, como el ciudadano japonés Alberto Fujimori, quien, felizmente, sigue en la cárcel. Excolaboradores íntimos del presidente: sus sobrinos Fray Vásquez Castillo y Gian Marco Castillo; su secretario en la presidencia, Bruno Pacheco; y el ex ministro Juan Silva, siguen prófugos y con sus cabezas a premio. Y su situación empeora ya que su cuñada, que fue criada como su hija, Yenifer Paredes, está «desaparecida» después de que no asistió, el 6 de julio, a la cita que le hizo el Equipo Especial de Fiscales contra la Corrupción para que esclareciera por qué había estado ofreciendo obras en su pueblo vistiendo el chaleco de una empresa privada⁵⁰ que habría ganado licitaciones. Además, es

⁴⁹ «Deuda de López Aliaga con SUNAT asciende a más S/ 34 millones». *wayka.pe*, Lima, 27 de octubre del 2021. En: bit.ly/3zGE9Wz

⁵⁰ «¿Dónde está Yenifer Paredes, la cuñadísima del presidente Castillo?». *americato.com.pe*, Lima, 16 de julio del 2022. En: bit.ly/3JfChHx

claro que Castillo no defiende instituciones como la Sunedu, que deberían serle caras por ser profesor. Y no la defiende tal vez por interés, ya que hizo «estudios» de maestría en la UCV presentando una tesis 54% plagiada e ininteligible, o, como todo indica, del nivel normal de las decenas de millares de tesis otorgadas por esa pésima universidad. Es que la UCV es de su paisano, político con poder en el Congreso y, como es típico en la lumpemburguesía, con «plata como cancha», César Acuña. Cosas así explican la existencia de un Congreso dominado por la DBAR y protector de intereses mezquinos en alianza frecuente con PL, partido con el que el presidente fue elegido y que se define de izquierda y comunista, y después con el partido magisterial. Alianzas posibilitadas porque, en el caso del PL, gran parte de sus líderes tienen problemas judiciales, o sea, son parte del lumpen, lo que hace de PL un partido lumpencomunista. Así, los partidos de la lumpemburguesía y del lumpencomunismo, al unísono, gritan su odio a la izquierda democrática, intentando ofenderla llamándola «caviar». Por eso en estos tiempos muy confusos comienza a ser evidente que la mayoría quiere «que se vayan todos». En esa situación la inefable Keiko Fujimori quiere reaparecer. Postularía por cuarta vez para, elegida, salvarse de la cárcel. Su problema es ella misma: sus entendederas son limitadas, lo que naturalmente la lleva a una terquedad sin límites ni sofisticación (insiste en el fraude electoral), como buena heredera del ciudadano japonés que es su padre. Ciega, buscando el poder, no lee lo que está escrito: perderás siempre porque la inmensa mayoría peruana no te odia, te desprecia a ti y a tu familia, por eso perdiste frente al endeble Castillo y perderás frente a cualquiera que pase a la segunda vuelta. Tu destino está escrito por la voluntad popular: es el de tu padre.

San Diego, California, 15 de julio del 2022